



パネラーの熱い思いに耳を傾ける参加者ら



基調講演中の倉本医院長

# 『天草』づくり研修会 日本の宝島

# 棚底地区振興会報 アイラトピカスラ

平成30年度「日本の宝島“天草”づくり研修会」が2月17日(日)新和町民センターで開催され、棚底地区振興会から稲津会長ら3人が出席した。

はじめに基調講演として「誰でもできるまちづくり」地域資源の考え方」という演題で「在宅とつながるクリニック天草」の倉本医院長が「まちづくり」と「ま

ち元気男」の地域リーダーと「地域おこし協力隊」が地域の課題や課題、リーダー育成の大切さなどについて議論、パネラーの熱い思いが伝わるいいディスカッションだった。



「天草のみつばち元気男」左3人と「地域おこし協力隊」右3人

棚底地区振興会  
倉岳町棚底1786-4  
棚底地区  
コミュニティセンター  
Tel.64-3664  
fax63-7544

## 「棚底史跡めぐり&ウォーキング」参加者募集!

- ①『史跡めぐり』コース
- ②『ウォーキング』コース

お申込みは  
4月12日(金)  
まで

開催日 :平成31年4月21日(日)  
時間 :スタート 午前9時  
集合場所 :棚底地区コミュニティセンター  
参加費 :大人500円 高校生以下200円  
募集定員 :先着200名



探検ウォークの様子＝昨年4月

「棚底地区」に点在する国指定史跡棚底城跡など歴史的価値の高い文化財や豊かな集落景観を巡りながら、棚底の魅力を体感して頂くとともに参加者の健康増進と相互の絆を深めることを目的に開催します。

前回までは「棚底探検ウォーク」の名称で開催していましたが、今回からは、『棚底史跡めぐり&ウォーキング』と装いも新たに、2つのコースを設けました。

1つは、これまで同様、ガイドの説明を聞きながら『史跡めぐり』をするコース。もう一つは、集落景観を楽しみながら長めの距離を歩く『ウォーキング』コースで、参加者からの要望を勘案して選択肢を広げました。

因みに昨年度の参加者を年齢別にみれば60歳以上の中高年層が約77パーセントを占め、さらにその内の約72パーセントが女性でした。このことから推測できるように、コースを回る中で先頭と最後尾が離れ、速く歩きたい人達から不平不満が多く聞かれました。

そこで今回からは、参加者の体力に合わせ、より楽しく棚底の魅力を体感していただけるようコースを分けました。棚底地区にお住いの皆さんも一緒に歩いて自分の知らない棚底の良さを再発見しながら健康増進に努めてください。多くの皆様のご参加をお待ちしています。

棚底のちよつとした話

棚底村の庄屋さんのこと

棚底三区 歳川 喜三生

天草では村々の行政のトップは庄屋で、何も問題がなければ世襲制で、同じ家柄が継続することになります。

寛文元年(一六六一)、それまで棚底村の庄屋兼砥岐組の大庄屋を勤めていた林田八郎右衛門の後任として、幕末まで約二百年間、鬼塚家が庄屋職を勤めています(その折り大庄屋役は樋島村の藤田家に)。棚底村では、鬼塚家がただ一軒だけ浄土真宗で、樋島村の真宗寺である観乗寺、あるいは大庄屋の藤田家と関係があるらしいことは大よそ分かっています。最近、樋島村の古文書を確認する機会を得て、その謎が解けました。観乗寺と藤田家は同族で、鬼塚某が江戸幕府開基前に対岸の芦北から樋島に移り住み、観乗寺を開き、その後藤田姓を名乗り、庄屋となりました。その三代目が旧姓の鬼塚を名乗り、棚底村の庄屋として赴任したのが始まりです。

城山のお大師さんには今でも樋島からたくさんの方が参られています。縁かもしれません。庄屋敷は現在の倉岳小学校校舎付近で、明治になって役宅を小学校建設に充てられて倉本に移転、その後出郷されています。横道に住んでおられた鬼塚家出身の猪俣百代先生から聞いた話ですが、鬼塚家の葬儀等では、観乗寺を中心とした近隣の真宗寺から数十人の僧侶が中船津(旭港)から役宅まで行列をなし、それを見物

するための群集でそれは賑わったと話されていました。鬼塚家の墓は、それぞれ同家の山林や田畑の脇にありましたが、現在では紫光庵の一角にまとめられています。鬼塚家の名前はこの墓石や神社の鳥居、石碑に見出すのみとなっています。

今月は棚底の歴史に大変造詣の深い歳川さんに依頼し、「棚底のちよつとした話」を書いていただきました。棚底には私たちの知らない歴史がまだまだ沢山ありますので随時紹介したいと思います。



現在も残る樋島の藤田家

棚底地区の皆さん「美月の大桜」見たことありますか。左の写真がそうです。樹齢が推定約50年のソメイヨシノで、「一心行の大桜」にも負けないくらい威容を誇っています。毎年、開花時期になると沢山の人が訪れほど隠れた名勝です。

美月の大桜



美月の大桜=昨年4月撮影

～発掘調査終了！～

だんだんと暖かくなり、春の訪れを感じる季節となりました。なんだかワクワクした気持ちになります。

さて、報告が遅くなりましたが棚底城跡の発掘調査が終了しました。まだ暑かった10月1日から寒さの厳しい1月31日までの約4ヶ月間お世話になりました。調査員の5名の方々をはじめ、地区の皆さまから声をかけていただいととても嬉しかったです。私にとって初めての発掘調査でしたので、プレッシャーもありましたが、なんとか乗り越えることができました。

2年目からはもっとスムーズに仕事ができるよう頑張ります！これからもよろしくおねがいします！

(天草市文化課 宮崎)



発掘調査に携わった5名と筆者(背の高い黒服)

棚底城通信 第33号

今月の人口

高齢化率 47.34%

人口動静

	世帯数		人口	
	12月末	1月末	12月末	1月末
浦	285	286(+1)	676	675(-1)
棚底	479	482(+3)	1,094	1,106(+12)
宮田	448	447(-1)	1,011	1,003(-8)
合計	1,212	1,215(+3)	2,781	2,784(+3)

主な行事予定

- 3月 1日(金)春の全国火災予防運動 ~7日(木)
- 3月 2日(土)天高倉岳校卒業式
- 3月10日(日)倉岳中卒業式
- 3月22日(金)倉岳小卒業式

(予定のため変更になる場合あり)